

Neubauten wurden vom Stifte und von Privaten gebaut, zahlreiche Schriften erschienen über die Quellen und die Entwicklungsgeschichte Marienbads, besonders vom Brunnenarzt Dr. Danzer. Abt Mahr scheute auch weite Reisen nicht, um sich über Neueinrichtungen anderer Badeorte unterrichten zu lassen. 1841 wurde der erste Kursaal eröffnet. Der Kurort hatte 1812 bereits 74 Häuser und 850 Einwohner. Unter dem Abt Marian Heintl wurde Marienbad eine selbständige Pfarrei, Kirche und Schule wurden neu gebaut. Auch er erkannte das wertvolle Kleinod der Schöpfung Reitenbergers und wollte es auf die Höhe eines Weltkurortes bringen, der aber gleichzeitig ein Waldidyll sein und bleiben sollte.

Hervorragendes leisteten für Marienbads moderne Entwicklung als Kurort Abt Clementso und sein Nachfolger Dr. Gilbert Helmer (gest. 1944). Durch den Bau der neuen Bibliothek und des Museums 1902 wurden die Schätze des Stiftes an Büchern und Altertümern vielen Gästen zugänglich gemacht. Unter ihm wurde die neue Brunneninspektion bezogen, die Häuser « Viktoria » und « Weisses Rössl » vom Stift erworben, der Kreuzbrunnen neu gefasst und 1924 neue Quellen beim Ferdinandsbrunnen durch Bohrungen erschlossen. Es folgten aber auch viele schmerzliche Ereignisse. Das berühmte Gymnasium in Pilsen, eine Bildungsstätte des ganzen Egerlandes, wurde 1921 geschlossen, es folgte die Beschlagnahme eines grossen Teiles des Grundbesitzes durch die tschechoslowakische Bodenreform und schliesslich musste das Stift den grössten Teil Marienbads verkaufen. Die Katastrophe des Zusammenbruches 1945 und die Ausweisung des Tepler Konventes brauchte Abt Helmer nicht mehr zu erleben.

M. FITZTHUM, O. Praem.

Abbaye de Bonne-Espérance. Bibliographie.

I. DOCUMENTS D'ARCHIVES

Emile BROUETTE a publié dans le *Bulletin de la Société... Archéologique de... Charleroi*, 24^e année, 1955, n° 3, pp. 1-11, quelques notes sur *Les archives de l'abbaye de Bonne-Espérance* tendant à montrer que « dans l'état actuel de la conservation des archives monastiques du Hainaut, celles de l'ancienne abbaye de Bonne-Espérance sont les plus riches » (p. 1). Et pourtant la liste dressée

par M. Brouette est loin d'être complète encore. Pour les XII^e et XIII^e siècles, consulter de préférence Jacques LEFÈVRE, *Les premiers siècles de l'abbaye de Bonne-Espérance (1126-1300)*, pp. IV-XXIII (cfr infra, III, 1^o).

Le chartrier de Bonne-Espérance a disparu dans l'incendie des Archives de l'Etat à Mons, en mai 1940 ; des 598 chartes provenant de l'abbaye que comptait ce dépôt, deux seulement ont échappé au désastre. Depuis lors, quelques achats ont cependant enrichi quelque peu le fonds qui a gardé d'ailleurs toutes ses liasses et tous ses registres.

Le Cartulaire de l'abbaye subsiste toujours ; il est conservé au Séminaire de Bonne-Espérance, et comprend 18 volumes manuscrits (de sept cents à mille pages chacun) sur papier grand in-8^o, reliés en cuir brun, et copiés pour la plupart par le chanoine prémontré Alexis Maresteau, entre 1672 et 1705. On y trouve de multiples renseignements (souvent inédits) sur les biens que possédait l'abbaye dans les localités suivantes :

Tome I	: Vellereille-les-Brayeux, Rivereulle, Ramegnies
II	: Vellereille, Les Estinnes, Ramegnies
III	: Bois de Pincemaille, de Wauhu, de la Buscaille ; Villers-Sire-Nicole, La Sallemagne, Bergesies, ferme de Mortry (commune de Ruesnes)
IV	: Anderlues
V, VI et VII	: Chaumont, Gistoux
VIII	: Courcelles, Morlanwelz
IX	: Souvret
X	: Sombreffe
XI	: Courrière, Familleureux, Saint-Nicolas-au-Bois, Nivelles, Eysinghen, Seneffe, Marche-lez-Ecaussines
XII	: Binche, Houdeng-Goegnies, Merbes-Sainte-Forchies, Mont - Sainte - Aldegonde, Haine-Saint-Paul, Fayt, Harveng, Merbes-le-Château
XIII	: Erquelinnes, Lameries, Elesmes, Bousois, Châtillon, Leugnies, Haubreu, Harmignies, Bois-d'Haine, Maurage, Soumois

- | | |
|-------|--|
| XIV | : Estinnes, Bray, Lisseroeulx, Fauroeulx, Rouveroy, Péronnes, Trivières, Cantraine |
| XV | : Gentinnes, Orbais, Thorembais-Saint-Trond, Gouy-lez-Piéton, Huy |
| XVI | : Mortry, Semmeries |
| XVII | : Dagny-Lambrecy, Hamme, Sainte-Geneviève |
| XVIII | : Thieusies, Feluy, Peissant, Nimy, Fayt. |

Le Séminaire de Bonne-Espérance garde encore dans ses archives :

- Un *Chassereau des rentes Seigneuriales deues à l'abbaye de bonneesperance* de 1704 (Anderlues et Mont-Sainte-Geneviève)
- Un *Registre général des biens de Bonne Espérance commençant en 1773* (224 ff.)
- Un *Inventaire des immeubles de l'abbaye de Bonne Esperance conforme aux baux et registres* (vers 1785)
- Une *Visite de Compte* le 17 avril 1785 par les sousignés abbé, prieur, souprieur et majeurs de la maison
- Le *Registrum beneficiorum Bonae-Spei cum formulis collationum et praesentationis ad ordines sacros* (XVIII^e s. ; 378 pp.). Ce registre contient les noms des religieux de Bonne-Espérance qui ont été curés (ou qui ont détenu un bénéfice) dans les paroisses suivantes : Anderlues, Chaumont, Courcelles, Erquelines, Eysinghen, Familleureux, Feluy, Gentinnes, Gouy-lez-Piéton, Haine-Saint-Paul, Leugnies, Morlanwelz, Orbais, Seneffe, Sombreffe, Thorembais-Saint-Trond, Vellereille-les-Brayeux, Soumois, Morialmé, Senzeille et Sainte-Geneviève. Une liste des clercs qui ont été attachés à ces paroisses est également donnée.
- Le *Catalogus Religiosorum ecclesiae Beatae Mariae Bonae Spei, ordinis praemonstratensis* (XVIII^e s. ; 24 ff.). Ce « catalogue » donne les noms des 444 religieux « reçus » à l'abbaye de B.-E., de 1483 au 23 mars 1794, date de la vêtue du dernier novice, Louis Monnoyer (en religion frère Frédéric), d'Anderlues.

II. BIBLIOGRAPHIE GÉNÉRALE

(Voir les répertoires de CHEVALIER, COTTINEAU, DU TEMS, MONTROND, etc.)

BACKMUND Norbert O. Praem., *Monasticon Praemonstratense, id est Historia circariarum atque canoniarum candidi et canonici ordi-*

- nis praemonstratensis*, tome 2, Straubing, Cl. Attenkofersche Buchdruckerei, 1952, 608 pp. Notice, bibliographie (pas toujours très contrôlée) et liste des abbés de B.-E. aux pp. 361-364. Sur le monastère des Norbertines de Rivereulle-lez-Bonne-Espérance, voir p. 394. Sur le prieuré de Saint-Nicolas-au-Bois, pp. 397-398.
- BALOT Maurice, *L'abbaye de Bonne-Espérance près Binche* dans *Royal Auto*, 1^{er} décembre 1954. Simple notice.
- BERLIÈRE Ursmer, O. S. B., *Monasticon Belge*, tome I, *Provinces de Namur et de Hainaut*, Maredsous, 1890-1897, VIII-575 pp. Sur B.-E. (sources, fondation, abbés) pp. 392-409. Sur Rivereulle, p. 427, et, du même auteur, *L'ancien monastère des Norbertines de Rivereulle* dans *Messenger des sciences histor., ou Archives des Arts et de la Bibliographie de Belgique*, t. XVII, 1893, pp. 381-391 (tiré à part, même titre, 15 pp., Gand, Vanderhaeghen, 1894).
- BRASSEUR Philippe, *Origines omnium Hannoniae Coenobiorum octo libris breviter digestae pertinenter subnectitur auctarium de Collegiatis eiusdem Provinciae Ecclesiis*, Mons, Ph. Waudré, 1650, 481 pp. Sur B.-E. (origines, abbés, paroisses, culte, privilèges) pp. 179-189. Sur Rivereulle, p. 234.
- BROUETTE Emile, *Bibliographie de l'histoire locale des arrondissements de Charleroi et de Thuin*. II: *Canton de Binche*, dans *Bulletin de la Société... Archéol. de... Charleroi*, XIX, 1950, n° 4, pp. 57-64. Sur B.-E., p. 60. Forcément incomplet.
- CLAESSENS P. (Chanoine), *Abbayes et prieurés de l'ordre de Prémontré en Belgique*, dans *Précis historiques*, XXXIV, n° 10 et 11, oct. et nov. 1885, pp. 449-464 et 516-536. Sur B.-E., pp. 456-457. Sur Rivereulle, p. 535. Quelques erreurs.
- DECLÈVES Charles-Louis, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, Paris et Tournai, Casterman, 1^{re} éd., 1857, XXIX-296 pp. ; Bruxelles, V. Devaux, 2^e éd., 1869, XXIV-261 pp. Paraphrase pieuse, dans le goût du XIX^e siècle, de l'ouvrage de Hugo (cfr infra). Renseignements intéressants sur les abbés du XVIII^e s.
- FISQUET H., *La France pontificale (Gallia christiana). Histoire chronologique et biographique des Archevêques et Evêques de tous les diocèses de France depuis l'établissement du Christianisme jusqu'à nos jours. Métropole de Cambrai*. Cambrai, 1859, 727 pp. Sur B.-E., pp. 679-686.
- Gallia christiana in provincias ecclesiasticas distributa... D. Dionysii*

- Sammarthani*, tome 3, *Province de Cambrai*, col. 109-205. Complète un peu Hugo pour le début du XVII^e s.
- GEUDENS Martin, C. R. P., article *Bonne-Espérance*, dans *The Catholic Encyclopedia*, New-York, Appleton, vol. 2, pp. 674-675. Courte notice.
- GOOVAERTS Léon, O. Praem., article *Bonne-Espérance*, dans *Ecrivains, artistes et savants de l'ordre de Prémontré. Dictionnaire bio-bibliographique*, Volume IV, 3^e série, Bruxelles, Schepens, 1909, p. 20. Suit Berlière.
- HOCQ Pierre-Joseph, *Bonne-Espérance et ses souvenirs*, Bruxelles, Ernult-Doncq, 1899, 24 pp. Conférence donnée aux anciens élèves du Séminaire de B.-E., le 21 septembre 1899. Agréable petite brochure.
- HUGO Charles-Louis, O. Praem., *Sacri et canonici Ordinis Praemonstratensis Annales in duas partes divisi. Pars prima. Monasterologiam, sive singulorum Ordinis Monasteriorum singularem historiam complectens. Tomus primus*, Nancy, Cusson, 1734, 960 col. Sur B.-E. (Fondation, abbés, épitaphes, reliques, paroisses, possessions, catalogue des manuscrits) col. 351-378. Ouvrage consciencieux mais quelque peu dépassé.
- ID., *Probationes tomi primi Monasterologiae Praemonstratensis*, s. l. n. d., 732 col. Sur B.-E., col. 300-307.
- LEBRUN Gaston-Marie, *Hannonia Norbertina, ou Notes pour servir à l'histoire des Prémontrés*, Charleroi, 1907, 50 pp. Sur B.-E., Rive-reulle et le prieuré de St-Nicolas-au-Bois, pp. 11-43. Diffus.
- LEJEUNE Théophile, *Monographies historiques et archéologiques de diverses localités du Hainaut*, Tome 7, *Canton de Binche*, Mons, H. Manceaux, 1873, 155 pp. (Extrait des *Documents et Rapports de la Société... Archéol. de Charleroi*, t. 6, 1873). Sur Velle-reille-les-Brayeux, pp. 129-134. Sur B.-E. (Fondation, monuments, armoiries, sceaux, chartes, abbés, bénéfices, biens et revenus, bibliographie) pp. 134-144.
- MACHE Englebert, *Chronicum Ecclesiae beatae Mariae Virginis Bonae Spei ordinis Praemonstratensis ex archivis ejusdem et quibusdam auctoribus compositum*, Bonne-Espérance, 1704, 4+630 pp. Histoire de l'abbaye d'après le Cartulaire par le 42^e abbé de B.-E. Transcription intégrale de 114 chartes antérieures au XV^e s.
- Sur cet ouvrage, voir: Baron DE REIFFENBERG, *Autre impression très rare: Chronique de l'abbaye de Bonne-Espérance*, dans *Annuaire de la Bibl. Royale de Belgique*, 1^{re} année, 1840,

- pp. 227-230 ; Emile BROUETTE, *Une rareté bibliographique: Le « Chronicum Bonae Spei » d'Englebert Maghe*, dans *La Vie Wallonne*, t. XXVI, nouvelle série, n° 257, 1^{er} trim. 1952, pp. 55-56 ; Léon GOOVAERTS, *Ecrivains, Artistes et savants de l'ordre de Prémontré. Dict. bio-bibliogr.*, vol. 1, 1899-1902, pp. 554-555 ; *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. 23, 1892, p. 463. Deux exemplaires de l'ouvrage de Maghe reposent à la bibliothèque du Séminaire de B.-E.
- Id., *Prosecutio chronici Ecclesiae B. Mariae Virginis Bonae Spei, ordinis Praemonstratensis*, Bonne-Espérance, 1708, 28 pp. Continuation du précédent. Sur ce nouvel ouvrage, voir : *Notice sur la « Prosecutio » de la Chronique de Maghe*, dans *Bulletin des séances du Cercle Archéol. de Mons*, 1^{re} série, 1860-1861, pp. 21-22.
- MICHEL Edouard, *Abbayes et monastères de Belgique. Leur importance et leur rôle dans le développement du pays*, Bruxelles, Van Oest, 1923, 269 pp. Sur B.-E., pp. 134-136 (2 planches).
- MORAYNES (pseudonyme), *L'abbaye et le Séminaire de Bonne-Espérance. Quelques souvenirs historiques*, dans le journal *Le XX^e Siècle*, suppl. au n° du dimanche 2 octobre 1904. Publié également dans le journal *L'Indicateur de Péruwelz*, n° du 6-7 oct. 1904. Vues un peu rapides.
- PIÊTRESSON DE SAINT-AUBIN Pierre et Anne-Marie, *Archives départementales du Nord. Répertoire numérique. Série H. Tome II: Ordres religieux divers. Ordres militaires. Hôpitaux et établissements de bienfaisance*, Avesnes sur Helpe, Imprimerie de « L'Observateur », 1943, x-760 pp. Excellente bibliographie sur B.-E. à la p. 272, n. 1.
- POUMON Emile, *Abbayes de Belgique*, Bruxelles, Office de Publicité, 1954, 124 pp. Sur B.-E., pp. 110-111 (une planche).
- POUMON Emile, *Hainaut, terre monastique*, Vilvorde, A. Mees, 1954, 51 pp. Sur B.-E., pp. 5, 6, 7, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 17, 18, 23 (trois planches).
- VERSTEYLEN A., *Bonne-Espérance*, dans *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie Ecclésiastiques*, t. 9, 1936, col. 1030-1032.

III. BIBLIOGRAPHIE SPÉCIALE

1^o Histoire (par périodes)

- BERLIÈRE Ursmer, O. S. B., *Un projet de monastère à Merbes-le-*

- Château au XII^e siècle, dans *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. XXIII, 1892, pp. 177-182. Renseignements sur Odon, le 1^{er} abbé de B.-E., et sur la 1^{re} fondation de Ramegnies.
- LEFÈBVRE Jacques, *Les premiers siècles de l'Abbaye de Bonne-Espérance (1126-1300)* (Mémoire dactylographié présenté au Concours Universitaire), 1956, 106 pp. (avec une carte des possessions de B.-E. vers la fin du XIII^e s.) et en annexe *Catalogue provisoire des chartes de l'abbaye de Bonne-Espérance de 1126 à 1300 inclus. Etabli pour servir de Preuves au Mémoire présenté au Concours Universitaire 1955-1956*, 1956, 255 pp. Le meilleur ouvrage sur la question. M. Lefèbvre prépare pour la C. R. H. une édition des chartes de B.-E. antérieures à 1300. Son mémoire pour le Concours Universitaire avait été précédé, en 1953, de *L'abbaye de Bonne-Espérance depuis sa fondation jusqu'à la fin du XIII^e siècle (1126-1300). Aspects de l'histoire économique d'une abbaye hennuyère aux XII^e et XIII^e siècles*, 2 vol., XXXIII-125 pp. + 1-92 pp. (dactylographié).
- FURETEUR (pseudonyme de Léon CHEVALIER), *L'ancien « Bonne-Espérance »*. *Au tribunal de l'abbé*, dans *Bona-Spes (Bulletin de l'Assoc. des anciens élèves du petit séminaire de Bonne-Espérance)*, n° 5, 15 mars 1936, pp. 103-107. Relate un épisode de la « petite histoire » de l'abbaye (9 juin 1609), tiré du *Cartulaire*.
- CHEVALIER Léon (Chanoine), *Les archiducs et l'abbaye de Bonne-Espérance*, dans *La Revue Latine*, 3^e année, t. 5, n° 23, 20 janvier 1922, pp. 98-111. Publié à l'occasion du 3^e centenaire de la mort de l'archiduc Albert.
- LEBRUN Gaston-Marie, *L'abbaye prémontrée de Bonne-Espérance avant la Révolution Française*, dans *Revue de l'Ordre de Prémontré et de ses Missions*, Louvain, abbaye du Parc, t. X, 1908, pp. 85-88 et 135-143. Conférence.
- RICHAUME M. L. (pseudonyme de Maurice LONGVAL), *Comment furent sauvés (sic) l'abbaye et la vierge de Bonne-Espérance à la Révolution Française*, dans le *Journal de Charleroi*, n° de mercredi 30 mars 1955, p. 4. Renseignements inédits puisés dans un petit carnet manuscrit de 74 pp. rédigé par Elie-Romain DUBOIS en 1898, et intitulé: *Mes souvenirs sur l'abaye (sic) de Bonne-Espérance*.
- SOHIER Georges, *Les embarras pécuniaires de l'abbaye de Bonne-Espérance durant la Révolution*, dans *La Terre Wallonne*, 10 oct.

1920, pp. 46-49. D'après des documents inédits faisant partie des archives privées de M. le notaire Sohier.

CHEVALIER Léon (Chanoine), *Les origines du Petit Séminaire de Bonne-Espérance*, dans *Collationes dioecesis Tornacensis*, t. XXVI, 1931, n° 6, pp. 369-380. Notes sur la donation de l'abbaye à l'Evêché de Tournai.

2° Les Abbés

(Voir, au II, BACKMUND, BERLIÈRE, BRASSEUR, DECLÈVES, *Gallia Christiana*, HUGO, LEJEUNE, MAGHE et VERSTEYLEN).

BROUETTE Emile, *Note sur la chronologie des abbés de Bonne-Espérance*, dans *Bulletin de la Société... Archéol. de... Charleroi*, 23° année, n° 1, mars 1954, pp. 1-3. Quelques rectifications à la liste donnée par Dom Berlière.

VAN WAEFELGHEM Raphaël, *Liste chronologique des abbés des monastères belges de l'ordre de Prémontré*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XII, 1936, pp. 5-29 et 105-130 ; t. XIII, 1937, pp. 5-34. Sur les abbés de B.-E., cfr t. XIII, pp. 10-14.

BRASSEUR Philippe, *Sydera illustrium Hannoniae Scriptorum per modum praeludii emissi, ordine Statuum inter eos servato, seu eorum elogia, et scripta decaesticis et octosticis ac minori plerumque numero distincta. Hannonici prodromi. Tertia pars et ultima*, Mons, Jean Havart, 1637, 12 + 164 + 8 pp. Aux pp. 46-47, notes sur les abbés de B.-E., Philippe de Harvengt, Jean Sortes et Nicolas Chamart.

Philippe de Harvengt

D. *Philippi abbatiss Bonae-Spei Sacri ordinis Praemonstratensium auctoris disertissimi, et D. Bernardo Claraevallensi contemporanei Opera omnia*, Douai, Balthasar Bellerus, 1621, 8 + 805 + 56 pp. (une autre édition existe également : Douai, Veuve Laurent Kellenus, 1620). Edition des œuvres du 2^d abbé de B.-E. par l'abbé Nicolas Chamart, et annotations de ce dernier.

BERLIÈRE Ursmer, O. S. B., *Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance (mort en 1182)*, dans *Revue Bénédictine*, t. IX, pp. 24-31, 69-77, 130-136, 193-206 et 244-253.

ID., *Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance, c. 1157-1183*, dans *La Terre Wallonne*, 5^e année, t. IX, n° 50, 15 nov. 1923,

- pp. 77-86. (Tiré à part, Ed. de la Terre Wallonne, Charleroi, 1923, 14 pp.). Conférence donnée aux anciens élèves du Séminaire de B.-E., le 20 sept. 1923.
- BOUTÉMY A., *Quelques observations sur le recueil de poésies attribuées autrefois à Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance*, dans *Revue Bénédictine*, t. LIII, 1941, pp. 112-118.
- DELHAYE Philippe, *Saint Bernard de Clairvaux et Philippe de Harvengt*, dans *Bulletin de la Soc. histor. et archéol. de Langres*, t. XII, n° 156, 1^{re} mai 1953. (Tiré à part, 10 pp.).
- DEVILLERS Léopold, *Philippe de Harvengt*, dans *Biographie nationale*, t. XVII, col. 310.
- ERENS A., article *Philippe de Harvengt*, dans *Dictionnaire de Théologie catholique*, t. XII, 1^{re} partie, col. 1407-1411 (avec une bibliographie).
- GOOVAERTS Léon, *Philippe de Harvengt*, dans *Ecrivains, artistes et savants de l'ordre de Prémontré*, vol. 2, 1903-1907, pp. 34-37, et vol. 4, 1911-1917, p. 248.
- LEHMANN Paul, *Philipp von Harvengt*, dans *Historisches Jahrbuch*, t. XLV, 1925, pp. 556-557.
- LEPAIGE Jean, *Vita Beati ac Venerabilis Philippi Bonae-Spei, abbatis secundi, ex ea quae in Epistolis et aliis ejus lucubrationibus descripta*, dans *Bibliotheca Praemonstratensis Ordinis*, Paris, 1633, pp. 508-513.
- MATTHIEU Ernest, Article *Philippe de Harvengt*, dans *Biographie du Hainaut*, t. II, Enghien, Spinet, 1903, pp. 224-225.
- PETIT François, O. Praem., *La doctrine mariale de Philippe de Bonne-Espérance*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XIII, 1937, pp. 97-108.
- Id., *La spiritualité des Prémontrés aux XII^e et XIII^e siècles*, Paris, Vrin, 1947. Sur Ph. de H., pp. 130-136.
- SIJEN G. P., O. Praem., *Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance. Sa biographie*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XIV, 1938, pp. 37-52.
- Id., *La passibilité du Christ chez Philippe de Harvengt*, *Ibid.*, pp. 189-208.
- Id., *Les œuvres de Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance*, *Ibid.*, t. XV, 1939, pp. 129-166.
- Id., *De leer over de erfzonde bij Philippe van Harvengt*, *Ibid.*, t. XVII, 1941, pp. 35-63.
- VALVEKENS Jean-Baptiste, O. Praem., *Commentaria in Canticum*

Canticorum Philippi de Harvengt, *Ibid.*, t. XXXII, 1956, pp. 147-154.

WATTENBACH W., *Sur les poésies attribuées à Philippe de Harvengt, abbé de Bonne-Espérance*, dans les *Mélanges Julien Havet*, Paris, 1895, pp. 291-295.

ID., *Beschreibung einer Handschrift mittelalterlicher Gedichte* (Berl. Cod. Theol. oct. 94), dans *Sitzungsberichte der königl. Akad. der Wissensch. zu Berlin*, t. VIII, 1895, pp. 123-157.

Nicolas Chamart

GOOVAERTS Léon, O. Praem., *Nicolas Chamart*, dans *Ecrivains... de l'ordre de Prémontré*, vol. I, 1899-1902, pp. 15-117.

MATTHIEU Ernest, Article *Nicolas Chamart*, dans *Biographie du Hainaut*, t. I, Enguien, Spinet, 1902, p. 118.

Augustin de Felleries

GOOVAERTS Léon, O. Praem., *Augustin de Felleries*, dans *Ecrivains...*, t. I, pp. 252-255, et t. IV, p. 66.

MATHIEU Adolphe, *Felleries (Augustin de)*, dans *Biographie montoise*, Mons, Em. Hoyois, 1848, pp. 154-155. Voir aussi *Biographie nationale*, t. VII, col. 8.

MATTHIEU Ernest, Article *Augustin de Felleries*, dans *Biographie du Hainaut*, t. I, p. 284.

PAQUOT, *Mémoires pour servir à l'histoire littéraire des dix-sept provinces des Pays-Bas, de la principauté de Liège, et de quelques contrées*, t. III, Louvain, de l'Imprimerie Académique, 1764, pp. 409-411.

PETIT François, O. Praem., *Les sermons sur l'Ave Maria d'Augustin de Felleries, Abbé de Bonne-Espérance*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXXIV, 1958, pp. 42-50.

Englebert Maghe

DE LALIEUX DE LA ROCQ Fernand, *Epitaphier et Epigraphier d'Arquennes*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. XLI. 1911-1912 (donne, en Annexe V, un crayon généalogique de la famille Maghe).

GOOVAERTS Léon, O. Praem., *Englebert Maghe*, dans *Ecrivains...*, t. I, pp. 554-556.

LEJEUNE Théophile, *Notice historique sur le village de Familleureux*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. IV, 1863, pp. 50-51.

MATTHIEU Ernest, *Englebert Maghe*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. XXIII, 1892, p. 463. Voir aussi *Biographie nationale*, t. XIII, col. 149-152, et *Biographie du Hainaut*, t. II, pp. 117-118.

3° Les religieux et les paroisses

(Pour les paroisses de B.-E. en Brabant, voir TARLIER et WAUTERS).

BROUETTE Emile, *Recherches sur les plus anciens curés ruraux connus du Brabant Wallon*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, pp. 53-67.

BROUTIN A.-M., *Un nécrologe de dix-huit abbayes de la région du Nord (1767-1837)*, dans *Bulletin de la Société d'études de la Province de Cambrai*, t. XV, 1910, pp. 29-37. Cite 38 religieux de B.-E. (p. 36).

Index universalis ecclesiarum parochialium civitatis ac diocesis Cameracensis ordine litterarum digestus. Accedit index succursuum necnon Nomenclatura praecipuarum Appendicum, Hamellorum, Castrorum et Villarum ejusdem Diocesis. Ex libris Secretariatus Cameracensis, 1735 (non paginé ; mi-imprimé, mi-manuscrit), ouvrage conservé à la Bibliothèque du Grand Séminaire de Tournai (cote XXV, C, 1).

Pouillé du diocèse de Namur du milieu du XVII^e siècle, dans *Analectes pour servir à l'Hist. eccl. de la Belgique*, t. XXIX, 1901, pp. 432-498. Sur les paroisses desservies par des religieux de B.-E., voir pp. 446, 447, 453, 458, 459, 463, 465, 484, 486, 488.

Status generalis dioecesis Cameracensis anno 1716. Cod. 115 I et 115 II, 2 vol. ms de la Bibliothèque du Grand Séminaire à Tournai. Sur cet ouvrage, cfr Albert DESCAMPS, *L'état ecclésiastique de nos régions au XVIII^e siècle, d'après un manuscrit du Séminaire de Tournai*, dans *Revue diocésaine de Tournai*, 8^e année, t. VIII, n° 4, juillet 1953, pp. 320-338.

HACHEZ Félix, *La commune d'Anderlues*, Bruxelles, Vanderauwera, 1903, 105 pp. (Extrait du *Bulletin de la Soc. Royale Belge de Géographie*, t. XXVII, 1903, n° 3). Liste des cures (pp. 47-49) et des bénéficiers (54-55).

VAN DEN WEGHE H. J., *Geschiedenis van Buysinghen-Eysinghen*, dans *Mémoires du Cercle hist. et archéol. de Hal*, 1928, n° 5, VII-234 pp. Liste des curés, pp. 124-132.

- MEURICE Jean, *Les curés de Chaumont sous l'ancien régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, pp. 67-68.
- LEMAL Elie, *Histoire de Courcelles*, Marcinelle, La Concorde, 1930, 184 pp. Liste des curés, p. 63.
- LEJEUNE Théophile, *Notice historique sur le village de Familleureux*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. IV, 1863, pp. 1-74. Liste des curés, p. 72.
- DESMET Louis et HAUCOTTE Ernest, *Notre village. Fayt-lez-Manage*, La Louvière, Labor, s. d., 87 pp. Liste des curés depuis 1729, pp. 47-48.
- VERSET Berthe, *Feluy. Annales historiques*, Bois-d'Haine, Gilquin-Decoster, 1956, 111 pp. *Passim*.
- DELTENRE Léonce, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, dans *Bulletin de la Société... Archéol. de... Charleroi*, 1^{re} année, n° 1, mars 1948, pp. 1-9.
- ROLAND Edmond, *La Chapelle Saint-André au béguinage de Morlanwelz*, *Ibid.*, 16^e année, n° 1, mars 1947, pp. 1-11. Chapelains, p. 5.
- Id., *Le Prieuré de Notre-Dame de Montaigu, à Morlanwelz*, dans les *Annales du Cercle Archéol. du canton de Soignies*, t. X, 1948, pp. 73-95.
- Id., *Coup d'œil sur Morlanwelz au milieu du XVI^e siècle*, dans *Documents et Rapports de la Société... Archéol. de... Charleroi*, t. XLVII, 1948-1949, pp. 119-149. Sur les religieux de B.-E. curés à Morlanwelz, cfr pp. 126-128.
- Id., *L'ermitage Saint-Jean-Baptiste des Bois de Morlanwelz*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 21^e année, n° 1, mars 1952, pp. 1-12. Repris en partie dans *Calvaires et Chapelles en Hainaut*, 10^e année, n° 2, juin 1957, pp. 31-33.
- Id., *Le prieuré de Notre-Dame de Montaigu à Morlanwelz*, dans *Calvaires et Chapelles en Hainaut*, 9^e année, n° 3, septembre 1956, pp. 37-38.
- GOSSERIES Alphonse, *La maîtrise de Saint-Nicolas-au-Bois, à Manage*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de Mons*, t. XXXIV, 1904-1905, pp. 81-107. « Liste des maîtres-bénéficiaires, se disant prieurs de Saint-Nicolas-au-Bois » (pp. 106-107).
- DELTENRE Léonce, *Prieuré de Saint-Nicolas, à Manage*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 19^e année, n° 1, mars 1950, pp. 15-16.
- BERLIÈRE Ursmer, O. S. B., *La chronique de Jean de Sivry, prieur de Bonne-Espérance*, dans les *Annales du Cercle Archéol. de*

- Mons, t. XXIV, 1895, pp. 143-153. Voir aussi l'article Sivry, Jean de, dans *Biographie nationale*, t. XXII, col. 652-653.
- DELTENRE Léonce, *Toussain de Trazegnies, curé de Gouy-lez-Piéton et abbé de Saint-Feuillien du Rœulx (XV^e siècle)*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 5^e année, n^o 1, mars 1933, pp. 1-4.
- VAN BASTELAER D. A., *La tombe d'un gouverneur de Charleroy dans un petit village de Brabant*, dans *Doc. et Rapports de la Soc. Archéol. Charleroi*, t. XVIII, 1891, pp. 167-169. Renseignements sur le chanoine de B.-E. Pierre de Salcedo. Voir aussi sur ce religieux VAN DEN WEGHE, *Gesch. van Buysinghen-Eysinghen*, pp. 36, 39, 49, 54, 76, 78, 86, 118, 120, 133, 171 et 179.
- BROUETTE Emile, *Géréon Morel, moine de Bonne-Espérance (1680-1753). Notice biographique*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 23^e année, n^o 1, mars 1954, pp. 3-8.
- ID., *Inscriptions lapidaires de Familleureux*, *Ibid.*, 24^e année, n^o 1, mars 1955, pp. 8-9. Suite du précédent.
- MILET Albert, *A propos d'un livre de prix de... 1767*, dans *Lien* (*Bull. des anciens du collège de Binche*), 16^e année, n^o 2, juin 1957, pp. 11-14. Concerne le chanoine Louis Castaigne, religieux de B.-E.
- BAESTEN V., S. J., *Les prêtres belges déportés à l'île de Rhé (1798-99). Journal inédit du Révérend Monsieur Michel Caroly, ancien prémontré de Bonne-Espérance, mort curé de Fayt*, dans *Précis historiques. Mélanges religieux, littéraires et scientifiques*, t. XXX, 1881, pp. 457-472 et 544-556.
- VOS Joachim-Joseph, *Le clergé du diocèse de Tournai depuis le concordat de 1801 jusqu'à nos jours*, 5 vol., Braine-le-Comte, Zech et Fils, 1887-1893. Voir au tome 5, pp. 285-287, la liste des 42 religieux de B.-E. dont le chanoine Vos publie la biographie.
- MILET Albert, *La pierre tombale du Frère Benoît Mormal à Bonne-Espérance*, dans *Bona-Spes*, n^o 47, février 1954, pp. 31-36.
- MICHEZ François-Joseph, *Eloge funèbre de Monsieur A.-J. Dailly, ancien et dernier religieux de l'abbaye de Bonne-Espérance, prononcé à la chapelle du couvent de Soleilmont, le 3 juillet 1856*, Binche, Sebillé-Coffigniez, 1856, 16 pp. Reproduit intégralement dans DECLÈVES, *Notre-Dame de Bonne-Espérance*, 2^e éd., 1869, pp. 158-175.
- MILET Albert, *La mort du dernier religieux de Bonne-Espérance et ses conséquences*, dans *Bona-Spes*, n^o 51, juin 1956, pp. 37-47.

4° Les bâtiments et l'église

(Voir, au II : HOCQ et POUMON).

BRIGODE Simon, *L'architecture religieuse dans le Sud-Ouest de la Belgique*, tome I : *Des origines à la fin du XV^e siècle*, Bruxelles, Comm. Royale des mon. et des sites ; Mons, « Le Hainaut », Encyclopédie Provinciale, 1950, 276 pp. Sur B.-E., pp. 201-211. Ouvrage capital.

DEVIGNE M., *Augustin Ollivier, dit Olivier de Marseille, sculpteur de Charles de Lorraine*, dans *Gazette des Beaux-Arts*, Paris, 1920, pp. 95-116. Ollivier est l'auteur des statues qui ornent le chœur de la basilique de B.-E.

DEWEZ Léon, *Laurent-Benoît Dewez, premier architecte de la Cour de Bruxelles sous Charles de Lorraine*, dans les *Annales de la Soc. Royale d'Archéol. de Bruxelles*, t. XXXV, 1930 (Tiré à part, même titre, Wetteren, De Meester, 1930, 34 pp., 17 fig.). Sur l'église de B.-E., pp. 23-26. Voir aussi Ch. PIOT, *Dewez (Laurent-Benoît)*, dans la *Bibliographie nationale*, t. 5, col. 908-912, et A.-G.-B. SCHAYES, *Notice sur l'architecte L.-B. Dewez*, dans *Messenger des sciences et des arts. Nouvelles archives historiques, littéraires et scientifiques*, t. I, 1833, pp. 449-461, et t. II, 1834, pp. 126-137.

FAIDER Paul et VERCAUTEREN Isabelle, *Bonne-Espérance*, dans les *Annales de la Fédération Archéol... Belgique*, 1928 (Tiré à part, même titre, Mons, et Frameries, Union des Imprimeries, 1930, 13 pp., 13 planches). Quelques petites erreurs.

GOETGHEBUER P. J., *Choix des monuments, édifices et maisons les plus remarquables du royaume des Pays-Bas*, Gand, Stéven, 1827. Sur l'église de B.-E., pp. 26-27 (2 planches).

JACQUES Emile, *Joseph Fernande sculpteur brugeois (1741-1799) et le mécénat autrichien au XVIII^e siècle*, dans *Académie Royale de Belgique. Classe des Beaux-Arts. Mémoires*, t. X, fasc. 4, Bruxelles, 1957, 131 pp. et 16 planches dont 8 sur les statues de Fernande conservées à B.-E. Voir un c. r. de cet ouvrage par Paul CHAMPAGNE, *Connaissance du Hainaut. L'abbaye de Bonne-Espérance et le sculpteur Fernande*, dans le journal *Le Soir*, n° du lundi 27 janvier 1958, p. 4.

LEJEUNE Théophile, *Le monastère, l'église et la Vierge miraculeuse de Bonne-Espérance*, dans *Revue de l'Art chrétien*, Arras, Planque et Cie, t. XVII, 1874, pp. 225-239.

- LEROT Jacques, *Les anciennes églises de l'abbaye de Bonne-Espérance*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 22^e année, 1953, n° 4, pp. 49-59 (3 fig. dont un plan de l'abbatiale de B.-E. au XIII^e siècle). (Tiré à part, même titre, Thuin, Huaux, 1954, 13 pp.). Une première version de cette bonne étude avait été publiée au préalable dans *Bona-Spes*, n° 47, février 1954, pp. 21-29.
- Les chapiteux du cloître*, dans *Le Touriste*, n° 2, avril 1894, 1 pl.
- A. MILET, *Trois visites à l'abbaye de Bonne-Espérance au XVIII^e siècle*, dans *Bona-Spes*, n° 46, nov. 1953, pp. 34-36. Textes de Martène et Durand, de Feller et du comte de Calenberg.
- ID., *Découvertes archéologiques au Séminaire*, dans *Bona-Spes*, n° 54, juin 1958, pp. 61-65. (fig. et photo). Deux pavements anciens dans le sous-sol de la cuisine.
- ID., *Inventaire de tableaux à l'abbaye de Bonne-Espérance (1796-1798)*, dans *Bona-Spes*, n° 55, déc. 1958, pp. 35-46.
- PUISSANT Edmond (chanoine), *Notice sur Bonne-Espérance*, dans les *Annales de la Fédération Archéol... Belgique*, 1928 (Tiré à part, même titre, Mons et Frameries, Union des imprimeries, 1930, 14 pp., 2 planches, 2 plans et 1 fig).
- VAN DE CAUTER Jean, *Les vieilles orgues de Bonne-Espérance. Avec une étude sur l'orgue baroque*, Bonne-Espérance, 1958, 15 pp. La 1^{re} partie de cette étude a été publiée dans *Bona-Spes*, n° 54, juin 1958, pp. 66-75.

5° Le culte

(Voir, au II, BRASSEUR, HUGO et MAGHE).

BRASSEUR Philippe, *Ecclesiae Bonae-Spei luminaria duo quorum unum super candelabrum positum, alterum vero usq. nunc latens hoc est Divus Fredericus abbas honorifice nuper huc a Frisia translatus et Beata Oda eiusdem coenobii filia cujus corpus ubi sit, incognitum. Additur catalogus reliquiarum eiusdem Ecclesiae, series Abbatum cum aliquot epitaphiis, dictique loci concrematio, et reparatio*, Mons, Jean Havart, 1640, 1-2+3-32+3-80 pp. Cet opusculé fut réédité par Brasseur, en 1645, dans son *Theatrum metricum Abbatiarum Hannoniae tredecim opusculis distinctum*. D'autre part, la partie du poème relative à la statue de N. D. de B.-E. a été réimprimée dans *Origo ac progressus cultus Beatae Mariae Virginis in Bona-Spe*, Binche, Hyp. Fontaine, s. d. (1833 ?), pp. 3 à 8 ; les vers latins qui suivent,

- aux pp. 11 à 17, sont de M. BILMONT, élève de poésie au Sém. de B.-E.
- Id., *Sancta Sanctorum Hannoniae seu sanctarum ejusdem provinciae reliquiarum thesaurus*, Mons, Ph. Waudré, 1658, 40+320+16 pp. Sur les reliques que détenait l'abbaye de B.-E., pp. 66-70.
- CHEVALIER Léon (chanoine), *La bienheureuse Oda de Rivreulle (1131-1158)*, dans *Bona-Spes*, n° 29, févr. 1948, pp. 2-12, et n° 30, juin 1948, pp. 2-14.
- Id., *Le Bienheureux Frédéric du Jardin de Marie*, dans *Collationes dioecesis Tornacensis*, t. 33, 1938, pp. 508-517 (Tiré à part, même titre, même pagination, Tournai, 1938).
- GRÉGOIRE Alphonse, *Souvenir du couronnement de Notre-Dame de Bonne-Espérance. Aperçu sur l'histoire de son culte*, Bruxelles, Ernult-Doncq, 1905, 60 pp. (nombreuses photographies).
- LEFÈVRE Placide, O. Praem., *Une tentative de transférer en Belgique le corps de saint Norbert (1613-1626)*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXVI, 1950, pp. 113-126. Sur les efforts de l'abbé de B.-E., Nicolas Chamart, à ce sujet, pp. 114-115.
- RAYSSIUS (de Raisse) Arnould, *Hierogazophylacium Belgicum sive Thesaurus Sacrarum reliquiarum Belgii*, Douai, Gérard Pinchon, 1628, 557 pp. Sur les reliques conservées à B.-E., pp. 118-119.
- VAN DER STERRE Jean-Chrisostome, O. Praem., *Natales Sanctorum Candidissimi Ordinis Praemonstratensis*, Anvers, Gérard Wol-schat, 1625, 180 pp. Voir pp. 39-40, 42, 55-56, 70-71, 111.
- Id., *Hagiologium Norbertinum*, réédité par I. VAN SPILBEECK, O. Praem., chez Charneux-Doux fils à Namur, 1887. Voir pp. 8, 12, 24, 31, 93.
- VAN SPILBEECK I., O. Praem., *Le lis de Bonne-Espérance. Vie de la Bienheureuse Oda, de l'ordre de Prémontré, d'après Philippe de Harveng, abbé de Bonne-Espérance*, Namur, Doux fils, et Paris, Retaux-Bray, 1889, 44 pp.

6° La statue de Notre-Dame de Bonne-Espérance

- (Voir, au II, DECLÈVES ; au III, 1°, RICAUME ; au III, 4°, LEJEUNE ; au III, 5°, BRASSEUR et GRÉGOIRE).
- CHEVALIER Léon (chanoine), *La statue de Notre-Dame de Bonne-Espérance*, dans *Bona-Spes*, n° 2, 1^{er} avril 1935, pp. 39-45.
- DE REUME Auguste (= A. D. R.), *Les Vierges miraculeuses de la Belgique. Histoire des sanctuaires où elles sont vénérées. Lé-*

- gendes, *Pèlerinages, Confréries, Bibliographie*, Paris et Tournai, Casterman, s. d. (1855), VII-444 pp. (40 gravures). Sur N. D. de B.-E., pp. 295-298. Histoire peu exacte.
- DE BORCHGRAVE D'ALTENA J. (Comte), *La vierge de la Collégiale Saint-Vincent et la vierge de Bonne-Espérance*, dans les *Annales de la Fédération Archéol... Belgique*, 1928 (Tiré à part, même titre, Mons et Frameries, Union des Imprimeries, 1930, pp. 15-16, avec deux photographies). Ce travail a été publié, en 1^{re} version, sous le titre : *Deux vierges gothiques du Hainaut*, dans *Bull. de la Soc. Royale d'Archéol. de Bruxelles*, n° 7, juillet 1928, pp. 9-10.
- MATTHIEU Ernest, *Le graveur François-Gilles Traizegnies*, dans *Soc. des bibliophiles belges séant à Mons*, Bulletin II, 2^e fascicule, Mons, Léon Dequesne, 1921, pp. 165-167 (2 planches). Traizegnies est l'auteur d'une gravure sur cuivre représentant N. D. de B.-E. publiée dans *Les plaintes amoureuses de Jésus et Marie en la Croix, ou sermons sur les sept paroles de Notre Sauveur. Composés et preschés par le Révérend Père F. Augustin de Felleries, abbé de Bonne-Espérance de l'Ordre de Presmontré*, Mons, Jean Havart, 1661, 20+502 pp.
- MORETUS D. J., *La beauté de nos madones médiévales*, dans *Revue Liturgique et Monastique*, 19^e année, n° 6, 15 août 1934, pp. 351-358. Sur N. D. de B.-E., p. 357.

7° La Chapelle Louis XI

- (Voir, au II, HOCQ et MAGHE ; au III, 5°, GRÉGOIRE).
- BROUETTE Emile, *Louis XI, bienfaiteur de Bonne-Espérance*, dans *Bull. Soc. Archéol. Charleroi*, 21^e année, n° 4, déc. 1952, pp. 58-59.
- LEBEAU Auguste, *Inauguration de Louis XI à Avesnes. Esquisse historique*, dans *Archives histor. et littér. du Nord de la France et du Midi de la Belgique*, t. IV, 1834, p. 468.
- MEURISSE Paul-Clovis, *La Montjoie de Bonne-Espérance*, dans *Amici Cleonis. Cercle d'Histoire et d'Archéologie de Binche*, Thuin, Huaux, 1941, pp. 6-10. Mise au point de l'étude de SCRIVELLOYER qui suit.
- NAVARRÉ Marcel, *Louis XI en pèlerinage. Etude historique*, Paris, Bloud et Cie, 1908, IX-252 pp. Voir pp. 24-25. Cite François VINCHANT, *Annales de la Province et Comté de Hainaut*.

- SCRIVE-LOYER J., *La Montjoie de Notre-Dame de Bonne-Espérance à Vellereille-le-Brayeux, près de Binche (Belgique)*, dans *Mémoires de la Soc. archéol. et histor. de l'arrond. d'Avesnes (Nord)*, t. XV, 1935 (Tiré à part, même titre, Editions de « L'Observateur », Avesnes-sur-Helpe (Nord), 1935, 24 pp., 17 fig.).
- La Chapelle Louis XI à Bonne-Espérance*, dans *Calvaires et Chapelles en Hainaut*, 2^e année, n° 2, 1^{er} juin 1949, pp. 15-16.
- A propos de la Chapelle Louis XI à Bonne-Espérance*, *Ibid.*, 4^e année, n° 2, 1^{er} juin 1951, pp. 10-11.

8° Les manuscrits

- (Voir, au II, HUGO et MAGHE ; au III, 2°, SIJEN, VALVEKENS et WATTENBACH).
- SANDERUS Antoine, *Bibliotheca belgica manuscripta sive Elenchus universalis codicum mss. in celebrioribus Belgii Coenobiis, Ecclesiis, Urbium, ac Privatorum hominum Bibliothecis adhuc latentium*, Lille, Toussain Le Clercq, 1641. La *pars prima* de cet ouvrage contient (pp. 305-312) un *Index librorum manuscriptorum qui extant in Bibliotheca inclyti monasterii Bonae Spei ; Abbate nunc R. Domino D. Nicolao Chamartio, Cesari-montano, viro de Rep. optime merito*, qui donne la liste des quelques 250 manuscrits conservés à B.-E. à cette époque.
- FAIDER Paul, *Bibliothèque publique de la ville de Mons. Exposition de documents relatifs aux abbayes et monastères de la région de Mons. Catalogue sommaire*, Mons et Frameries, Union des imprimeries, 1928, 24 pp. Publication du Congrès archéologique et historique de Mons en 1928. Voir pp. 6-10.
- FAIDER Paul, *Noms de scribes du XII^e au XVI^e siècles, retrouvés dans les manuscrits de la Bibliothèque publique de la ville de Mons*, dans *Annales de la Fédér. Archéol... Belgique*, 1928, pp. 41-42. Voir le c. r. de H. NÉLIS, dans *Revue Belge de Philologie et d'Histoire*, t. VII, 1928, pp. 1705-1706.
- FAIDER Paul et FAIDER-FEYTMANS Germaine, *Catalogue des Manuscrits de la bibliothèque publique de la ville de Mons. Précédé d'une Introduction suivi de Tables méthodiques*, Gand, Van Rysselberghe et Rombaut ; Paris, Champion, 1931, XLVI-647 pp. Voir pp. XIII-XVII, XXXIV, 3-9, 10-24, 26-34, 80-106, 147-148, 230-233, 267, 353-355. Signale 180 mss provenant de B.-E. répartis en 40 *codices*.

FAIDER Paul et VAN SINT Jean Pierre (abbé), *Catalogue des manuscrits conservés à Tournai (Bibliothèque de la ville et du séminaire)*, Vol. 6 du *Catalogue général des manuscrits des bibliothèques de Belgique*, Gembloux, Duculot, 1950, VIII-314 pp. Voir pp. 33-34.

DE REIFFENBERG (Baron), *Note sur le martyrologe de Bonne-Espérance*, dans *C. r. des séances de la C. R. H., ou recueil de ses bulletins*, t. VII, sept.-déc. 1843, Bruxelles, Hayez, 1844, p. 263.

FAIDER Paul, *Un manuscrit de la « Versio antiqua » de Flavius Josèphe conservé à la Bibliothèque de Mons*, dans *Revue Belge de Philologie et d'Histoire*, t. VII, 1928, pp. 141-144 (2 planches). Etude sur le ms 333/352 de Mons.

FAIDER Paul, *La lecture de Sénèque dans une abbaye du Hainaut*, dans *Mélanges Paul Thomas. Recueil de mémoires concernant la philologie classique*, Bruges, Imprimerie Ste Catherine, 1930, pp. 238-247. Concerne le ms 17/112 B de Mons. Voir aussi P. THOMAS, dans *Bull. de l'Acad. Roy. de Belgique*, 3^e série, t. XXX, p. 157, et t. XXXV, p. 304 (ms 48/102).

GILBERT Marthe S., *Un manuscrit enluminé du Décret de Gratien conservé à la Bibliothèque du Petit Séminaire de Bonne-Espérance*, dans *Revue Belge d'Archéologie et d'Histoire de l'Art*, t. XV, 1945, pp. 47-60 (Tiré à part, même titre et même pagination, Anvers, 1945). Quelques erreurs dans la description des miniatures.

N. B. La bibliothèque du Séminaire de B.-E. possède encore le *Speculum historiale* de Vincent de Beauvais (en 2 vol. ms reliés au fer de B.-E.), ainsi que 3 exemplaires du *Speculum naturale* du même auteur (reliés également au fer de l'abbaye).

MORIN Germain, O. S. B., *Isidore de Cordoue et ses œuvres, d'après un manuscrit de l'abbaye de Maredsous*, dans *Revue des Questions historiques*, t. XXXVIII, 1885, pp. 536-547. Le ms dont il est question dans cet article provient de B.-E.

WARICHEZ Joseph, *Le Pasteur d'Herma. Un nouveau manuscrit de l'ancienne version latine*, dans *Revue d'Histoire Ecclésiastique*, t. VI, 1905, pp. 281-288. Concerne le ms 15/162 de Mons.

9^o Excursions à Bonne-Espérance

Excursion à Binche et à Bonne-Espérance, dans *Annuaire de la Soc. d'Archéol. de Bruxelles*, t. VIII, 1897, pp. 58-72.

Excursion au Séminaire de Bonne-Espérance du jeudi 25 juin 1914 après-midi, dans les *Annales Cercle Archéol. Mons*, t. XLIII, 1914, pp. 18-19.

MEURISSE Paul-Clovis, *Visite de l'ancienne abbaye de Bonne-Espérance (20 avril 1922)*, dans les *Annales Cercle Archéol. de Binche*, t. II, 1923, pp. 5-6 (avec des dessins de l'abbé Biot).

Excursion du Cercle Archéologique à Bonne-Espérance, dans les *Annales Cercle Archéol. Mons*, t. XLVII, 1924, pp. 25-26.

A. MILET.

Bonne-Espérance.

De S. Gerlaco, eremita.

Abbates de Wittewierum, Emo et Menko, in suo celeberrimo Chronico (*Kronijken van Emo en Menko, abten van het klooster te Wittewierum*, uitgegeven door H. O. FEITH en G. ACKER STRATING, Werken van het Historisch Genootschap, Utrecht, n. s., n° 4, 1866, p. 127) dicunt in Neerlandia septentrionali plures eremitas extitisse ; « ingens multitudo » talium eremitarum aderat, ita notant, notitias referentes de anno 1234, hi duo abbates celebres Praemonstratenses viventes in Frisia.

Etiam in aliis regionibus tunc temporis eremitas non paucos floruisse omnibus compertum est. Inter eos, speciali modo celebris remansit B. Gerlacus, qui ad Ordinem nostrum pertinuisse fertur.

J. Chr. VAN DER STERRE, *Natales Sanctorum Candidissimi Ordinis Praemonstratensis*, Antverpiae, 1625, p. 30, ita scribit : « 5 Januarii. Nonis Januarii. In ditione Falcoburgensi Natalis Sancti Gerlaci Confessoris et Eremitae. Qui per austerae poenitentiae rigorem, in Candidissimo Praemonstratensis Ordinis amictu, beatum ibidem vitae finem sortitus, plurimis etiamnum miraculis gloriosus requiescit ».

Officium hujus S. Gerlaci quotannis in Ordine nostro celebratur, inde ab anno 1675 ; nostris diebus festum illud celebratur die 14 Januarii, additurque in Breviario, inscriptioni S. Gerlaci, attributum « O. N. », dum apud alios, v. gr. apud S. Godefridum (16 Januarii) additur : « O. N. Canonici ». Officium S. Gerlaci primo celebratum fertur in asceterio de Houthem (cfr. N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, t. I, Straubing, 1949, p. 171) ; in quo loco fertur Gerlacum in quercu, et postea in cella vixisse. Idem officium assumptum